
刚刚闭幕的十八届五中全会对中国的计划
生育政策进行了重大调整，全面放开二胎政策。
这是对公众生育权的尊重，也是契合中国经济
社会发展和人口结构变化的状态，意义深远。
原全国人大副委员长彭珮云担任国家计划

生育委员会主任长达十年（1988-1998），经历
了中国计划生育政策最严厉的一段时期，是一
位重要的历史见证者和参与者。六年前她接受
《财经》记者马国川的专访，对新中国以来的计
划生育政策进行了回顾和总结。《财经》日前重
刊此文，本版摘录主要部分内容，以便读者更清
晰地了解计划生育政策的产生、演变过程。
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彭珮云：中国特色的人口控制之路（上）
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两次生育高峰
马国川! 国家计划生育委员会

是什么时候成立的!

彭珮云!!"#! 年 $ 月 % 日，五
届人大第十七次常务委员会会议决
定成立国家计划生育委员会。其实，
早在 &"%'年国务院就设立了计划
生育办公室，负责在城乡推行计划
生育。不过，计划生育办公室是临时
性机构，成立国家计划生育委员会，
是作为国务院常设机构，负责全国
的计划生育工作。

马国川!看来"计划生育工作并

不是从八十年代才开始的#

彭珮云!更早就开始了。新中国
成立后，社会趋于稳定，经济得到恢
复，卫生条件逐步改善，人口死亡
率迅速下降，出生率则继续保持较
高水平。人口自然增长率由 !"("

年的 &%!猛增至 &")$年的 *$!，
出现了第一次人口增长高峰。从关
心育龄妇女健康出发，政府有关部
门颁布了限制人工流产的规定，严
格控制避孕药具的进口与销售。
+")$ 年全国总人口接近 % 亿，比
!"("年净增 %,,,万。在短短三四
年时间里，人口再生产类型迅速由
高出生、高死亡、低增长向高出生、
低死亡、高增长转变。过快的人口
增长引起了党和政府的关注，毛泽
东、周恩来、刘少奇、邓小平等多次
指出，人口要有计划增长。!")$年
的《农业发展纲要》首次写入计划生
育内容，计划生育工作开始在一些
地区进行试点。

马国川!也就是说"从 !"#$年

就开始进行计划生育的试点了!

彭珮云!对。当时以马寅初为代

表的社会有识之士也积极主张实行
计划生育。但由于“左”倾思想的干
扰，计划生育工作受到冲击，人口继
续以较高的速度增长。从 !"%-年开
始，随着国民经济的好转，我国进入
了持续 .年之久的第二次人口生育
高峰。&"%(年第二次人口普查，全
国总人口达到 /亿。党中央、国务院
发出了《关于认真提倡计划生育的
指示》。在毛泽东提议下，计划生育
工作在城市逐步开展。但由于“文化
大革命”的严重干扰和破坏，这个阶
段的计划生育工作阻力很大、步履
维艰。并且，由于广大农村没有实行
计划生育，全国人口过快增长的势
头没有得到有效控制。

马国川!资料显示"从新中国成

立到 %&世纪 '&年代末"大约 (&年

的时间" 人口由新中国成立初期的

)*+亿增长到 ,亿"净增了近 %*'亿#

彭珮云!人口过了 .亿，各种压
力日益增大。所以，&"/-年国务院
发文件正式要求：“实行计划生育，

使人口增长与国民经济发展相适
应”。从 &"/$年开始，人口发展列为
国民经济计划。在制定第四个五年
计划时，正式提出：“一个不少，两个
正好，三个多了。”第二年毛泽东在
国家计委《关于 &"/)年国民经济计
划的报告》上批示“人口非控制不
可”。国家制定了“晚、稀、少”和“提
倡一对夫妇生育子女数量最好一
个，最多两个”的生育政策。计划生
育工作开始在全国城乡全面开展，
特别是在农村收到了明显成效。人
口出生率迅速由 &"/,年的 $$0($!

下降到 +"/.年的 +.0-)!。但是仍
然高于正常的人口更替，人口形势
严峻。所以，+".,年中共中央发出
《关于控制我国人口增长问题致全
体共产党员共青团员的公开信》，提
倡一对夫妇生育一个孩子。+".+年
全国人大五届四次会议提出“控制
人口数量，提高人口素质”的人口政
策。国家计划生育委员会就是在这
样的背景下成立的。

修订人口计划
马国川! 国家计生委的第一任

主任是陈慕华" 后来是钱信忠$王

伟"您是第四任#在您刚刚接任主任

时" 我国的人口与计划生育工作现

状如何!

彭珮云! 我刚到计生委的时候
是 +"..年，这时候正是处在一个建
国以来第三次人口出生高峰，+"..
年人口的自然增长率 +(0-!，就是
全国的总人口这时候一年要净增
+)(, 多万人。面对严峻的人口形
势，社会上包括计划生育系统内部
对现行的计划生育政策都存在着不
同的看法。有的人认为高峰来了，就
要坚决执行无论城乡一对夫妇只能
生一个孩子的政策，有些人主张只
要实行晚婚晚育加间隔，还是允许
生两个孩子好。因为思想认识不统
一，所以在计划生育工作中，既存在
简单化、强迫命令的现象，也有些地
方工作抓得不紧，甚至放任自流。我

到黑龙江、辽宁调查，他们实行晚婚
晚育加间隔，再加上工作力度大，所
以工作做得比较好。调查的结论是，
如果大家能够统一认识，稳定政策，
抓紧工作还是可以达到目标的。上
任的第三个月，+"..年 $月我代表
国家计生委党组向中央政治局常委
会汇报了当时工作中面临的问题。
中央重申了现行生育政策，这就是：
提倡晚婚晚育、少生优生，提倡一对
夫妇只生育一个孩子；国家干部和
职工、城镇居民除特殊情况经过批
准外，一对夫妇只生育一个孩子；农
村某些群众确有实际困难，包括独
生子女，要求生二胎的，经过批准可
以间隔几年以后生育第二胎；不论
哪种情况都不能生第三胎，少数民
族地区也要提倡计划生育，具体要
求和做法可由有关省、自治区根据
当地实际情况制定。

马国川! 国外把我国的计划生

育政策说成是%一孩政策&"看来这

是一种误解#从中央政策看"我国的

生育政策并不是一刀切" 全国实行

统一的政策#

彭珮云!不是一刀切，而是因地
制宜、分类指导。在农村只生一个孩
子的有北京、天津、上海、江苏和四
川的部分地方。约有 +/个省、区、市
是允许第一个生女孩的可以再生一
个孩子。云南、宁夏、青海、新疆、内
蒙古等少数民族可生两个孩子。西
藏没有限制。实行这个政策是考虑
到，目前我国农村生产力还比较低，
家庭还是生产单位，一个农户只有
一个女孩，在生产和生活上确有实
际困难。在以后的十年中，我们按照
中央的要求，始终注意保持政策的
稳定性和连续性。

将军是怎样炼成的
吴东峰

! ! ! ! ! ! !第三章 战功"连载 !"#

张云逸大将'%险为黄花岗第七十三烈

士# &

辛亥广州之役，张云逸将军踊跃报名参
加“先锋队”（即敢死队），任革命军炸弹队队
长。"月 #$日，“先锋队”随黄兴攻打两广总
督衙门，激战半日，终因寡不敌众，被迫退却。
其时，清军围逼，张云逸等人被困于一民宅
中。翌晨，将军挎竹篮，佯买菜，上街探视，以
觅突围道路。回返之际，见所居民宅清军林
立，所有同志皆被枪杀，血染街头，而独将军
幸免。故张云逸将军自言：“险为黄花岗第七
十三烈士。”

王树声大将'参加黄麻起义"转战木兰山

%&#$年 %%月，王树声将军率家乡赤卫
队参加黄麻起义。兵败后，将军率队退至木兰
山，仅余 /-人，(-条长枪，"支驳壳枪，-支
手枪；继余 +.人；后仅余 "人。两年后，王树
声将军所率游击队发展至 $,,余人。

粟裕大将'%韦岗斩土井"处女奏凯还&

%&'(年 )月 %$日，粟裕将军率江南新
四军先遣支队进入江南敌后，韦岗伏击，初战
告捷。是役，我军击毙日军军官 #名、士兵 %'

名，缴获长短枪 %*余支，击毁汽车 "辆。我军
只付出了阵亡 %人，负伤数人的代价。战后，
粟裕作五言诗一首：“新编第四军，先遣出江
南，韦岗斩土井，处女奏凯还。”陈毅闻之亦赋
诗赞曰：“弯弓射日到江南，终夜喧呼敌胆寒，
镇江城下初遭遇，脱手斩得小楼兰。”粟裕将
军威名由之鹊起。

陈赓大将'陈谢大军经略中原

+"(/年 /月，党中央决定，在晋冀鲁豫
军区第四纵队（前太岳纵队）的基础上组建一
支比较大的部队，主要领导人指定为陈赓、谢
富治，下辖第四纵队、第九纵队、第 $.军（原
西北军起义部队）共 .万余人。从此，陈谢合
作指挥作战进入了辉煌时期。+"(/年 /月 -$

日，毛泽东主席令刘邓野战军主力跃进大别
山；陈谢兵团挺进豫陕鄂；华东野战军主力挺

进陇海路，进至豫皖苏地区。组建
不久的陈谢兵团即奉命南渡黄河，
挺进豫西，与刘邓大军、陈粟大军
并称为中央经略中原的三支主力
部队之一。

陈赓大将'抗法援越屡获大捷

%&+*年 &月，陈赓将军指挥越军攻克东
溪法军，首战获胜，继于谷社山区追敌，遇敌
顽抗，进展困难。其时越南人民军总司令武元
甲命令停止进攻，陈赓将军闻之大怒，谓武元
甲曰：“如果这样的仗还不打下去，我就卷铺
盖走了！”胡志明闻之，令武元甲按陈赓方案
继续打下去，遂大捷。武元甲亦服之。

张云逸'从容指挥半塔保卫战

%&"*年 '月，江苏省主席韩德勤部纠集
八个团兵力，万余之众，乘虚进攻新四军五支
队后方半塔地区。张云逸将军临危不惧，从容
指挥，以教导队 +**余人固守半塔，以十团、
十五团各一部及特务营，从南北两翼钳击围
攻半塔之敌，苦战七昼夜，半塔阵地巍然屹
立。陈毅元帅高度评价半塔战役，曰：“先有半
塔，后有郭村；有了半塔，才有黄桥。”

肖劲光大将'力排众议坚守南满

%&")年秋，蒋介石飞抵沈阳，对东北制
定“南攻北守”战略。敌集中八个主力师十万
之众，向南满我军大举进攻，连克安东、通
化、辑安等城，南满我军三、四两纵队且战且
退。其时多数人主张退守北满，肖劲光将军
力排众议，与陈云同志拍板坚守南满。陈云
告肖劲光将军：“军事问题由你考虑决定。”
而后将军从容指挥三纵、四纵一保临江，歼敌
(,,, 余人，初战告捷；二保临江，歼敌近两
千，险中取胜；三保临江，歼敌近万人，以勇胜
敌；四保临江，歼敌万余人，再获大捷。至此南
满局势定也。

粟裕大将'苏中战役%七战七捷&

%&"$年 $月 %'日至 (月 #$日，粟裕将
军指挥发起苏中战役，首战宣（堡）泰（兴）、再
战如（皋）南、三战海安、四战李堡、五战丁
（堰）林（梓）、六战邵伯、七战如（皋）黄（桥）
路，连战连捷，歼敌六个旅又五个交警大队共
)万人。史称“七战七捷”。战后，当地军民欢
欣鼓舞，以歌颂之曰：“毛主席当家，家家旺；
粟司令打仗，仗仗胜。”粟裕将军闻之大惊，急
阻其传播。
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! ! ! ! ! ! ! #!$蒋家巷居委会的前身

许多难民，一日三餐，吃饭用粮的数字很
大。坐吃山空，玉皇山的存粮很快便颗粒无
存，眼看要断炊了。李理山不畏困难冒险下
山，通过日寇层层的封锁，到杭州市去找当时
的慈善团体“国际红十字会”请求支援。该会
派人了解山上处境困难，同意供给粮食。李理
山又组织人力下山运粮，一路上要通过日寇
的岗哨关卡，困难重重。有时被敌人
查出，日寇强说是这是给山中抗日游
击队偷运粮食，人被折磨，粮食也被
抢去。于是李理山又要设法请“红十
字会”出面打交道、开证明，还要巧作
掩护，才能把救济粮送上山。有时粮
食上了山，而他本人却是空腹回到观
中。虽然如此艰难、危险，而他依然认
为这是义不容辞的责任。山上香火既
停，这近两千难民的生活，经济支出
浩大，渐渐难以为继。李理山道长派
了他的徒弟吕宗安前往上海，利用
“租界”的偏安，在陕西路蒋家巷创建
了玉皇山福星观上海分院，筹措救济
杭州难民的食宿。这就是我们蒋家巷
居委会的前身。

算来这个时候我家刚刚搬到蒋
家巷不久。大概我妈妈也去过那个地方烧香
捐钱的了。我们家是在 +"$/年八一三事变之
后逃难到蒋家巷的。李理山于 +"$"年在蒋家
巷建立玉皇山福星观分院。史料中记载上海
福星观得到的宗教收入送回杭州，供给玉皇
山上的难民生活开支。这样总共维持了一年
多的时间。后来杭州的战事逐渐平息下来，难
民也纷纷下山谋生，人数渐次减少，玉皇山的
难民收容所才告结束。
我问起家里年长的人，对小庙里的印象

都很深，有一位老同学宏根说，以前最早的时
候那个地方是咸菜作，就是做咸菜的作坊，后
来才成为居委会。
据说蒋家巷在 +"("年之前是个贫民窟、

流氓窟，而在 +"("年之后，虽然关掉弄堂内
的妓院、赌窟、鸦片馆，但贫穷和暴力仍在这座
四通八达的弄堂中蔓延。蒋家巷有所谓“四大
天王”的时代，我还没有出生，据老人们说，他
们都是沪西的流氓大头子。其中一个叫金宝的
天王，曾单身一人在腰上插一把匕首，把静安

寺的百乐门舞厅冲了个稀巴烂，十几个保安都
近不了他的身。而在附近大自鸣钟的一场群架
中，金宝的腿上被戳了五只洞，被人抬着回来。
老人们说，尽管四大天王在外面名声很响，但
从来不在蒋家巷内斗殴。我妈常说：“以前的蒋
家巷，样样有。”大概我出生之后的上世纪 ),

年代，蒋家巷开始大整肃，四大天王中有三人
被政府抓去枪毙了，还有一人，就是金宝，因为

瘸着腿，被判了 -,年。在我懂事的时
候，蒋家巷只剩下供应酱米油盐、杂
货、老酒的几家店铺了。在这所有店
铺中，我印象最深的是一爿老酒店和
一爿酱菜店。

这爿老酒店坐落在弄堂的中段，
左首是一曲尺形的柜台，里面排着十
几只老酒甏，均用青瓷制成，甏上用
白纸写着：“土烧”“黄酒”“五加皮”
“绿豆烧”“状元红”“大曲”等等酒名。
每个甏上都有一个厚布缝起的圆盖
头。老板姓吴，圆圆的脸，大大的嘴
巴，逢人便笑。老酒店的右首则排开
三四只方枱子，供酒客在里面小酌。
我父亲嗜酒如命，闲来无事便到

酒店吃老酒，与老吴便成了好朋友。
三年困难时期，我只有六七岁，记得

那时父亲常领着我到老酒店去坐坐。那时已经
没有酒，连吃饭的粮食都没有，哪里还来酒。但
老吴不知从哪里总会弄到些土烧，不敢公开外
卖，便把酒灌进我父亲随身带的小茶壶中，偷
偷地卖给我父亲喝。我父亲便手摸着茶壶朝嘴
里灌，外人只道是我父亲在喝茶。+"%-年，我父
亲 ).岁撒手西去。我的脑海中至今还留着父
亲坐在老酒店的柜台前，笑眯眯地一边与老吴
闲聊，一边摸着茶壶喝酒的模样。
对酱菜店的印象则是在我小学毕业刚入

初中的 +"%/年。这爿酱菜店老板娘是天津
人，女儿也正与我同学，却不在一个班级中。
气人长得皮肤雪白，眼睛细长妩媚，但由于跟
我不是在一个班中，当时又不时兴男女学生
自由交往，于是每每经过酱菜店，便要抬眼往
里瞟几眼，希冀看看那个皮肤雪白的女孩。有
时去买酱菜，明知道她家的酱菜要比隔壁国
营商店中的贵一点，也还是踏进门去，有时就
为了去看她一下，但当时却始终没有想到如
何去搭讪。
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